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在采访中，调动影院积极性、提升

影院参与感，让影院摆脱“排片+放映”

的单一标签，在宣传和发行过程中扮演

更为关键的角色，是电影从业者的

共识。

《哈利·波特》系列的分线尝试就颇

具启示意义。由于此次放映资源相对

稀缺，参与放映的影院表现出了极高的

排映热情，并积极采取多种措施推广影

片，包括利用院线和影院的私域流量平

台如小红书、抖音账号等进行宣传，与

粉丝团体合作组织包场或观影团活动，

以及在影院设置特色打卡点或赠送相

关衍生品等。

四川成都博纳院线环球中心旗舰

店就在 10月 20日与《看电影》和《科幻

世界》等合作方一起，举办了《哈利·波

特与密室》主题观影活动。参与购票的

观众不仅有机会获得独家定制纪念票

根、定制帆布袋、烫金车票、“霍格沃茨

入学通知书”、活点地图、金色飞贼手

链、《看电影》和《科幻世界》杂志等纪念

品，着“学院服”观影的“巫师”观众还可

以随机获得一枚徽章胸针作为特别

纪念。

10月下旬，在看到了《哈利·波特》

系列前两部影片的重映表现后，参与放

映的电影院也增强了信心。目前，已有

电影院开始策划连续放映该系列八部

影片的“马拉松观影活动”。

市场专家罗天文表示，此次《哈利·
波特》系列的分线发行在一定程度上提

升了放映端的多样性与活力，影院的大

堂、电梯、过道逐渐成为影片宣传推广

的重要组成部分，影院的角色开始从被

动接受片源、提供排片服务转变为能够

主动参与影片的选择和推广活动。“这

种参与感的增强，表明影院在电影宣传

方面变得更加积极主动，也将显著提升

影片的宣传质量和触达效率。”

不仅是重映的《哈利·波特》系列，

《老枪》和《蓦然回首》等新片在制定发

行策略时，也非常注重发挥影院的宣传

阵地作用，都策划了相关的活动，并表

示会对影院的宣传需求进行配合。

《老枪》在分线发行合作邀约上就

提出，片方将为参与合作的影院提供阵

地宣传海报展架等宣传物料，并会在路

演、观影团、点映等线下活动中优先选

择或推荐相关影院进行合作。对于那

些自行策划观影团、影迷沙龙、院校专

场等活动的合作电影院，片方也会根据

活动方案以物料、定制周边纪念品、电

影官微协助宣传、主创 ID录制或现场连

线互动等方式给予支持。

陌陌影业是《老枪》的出品方，陌陌

影业副总裁曾理表示，《老枪》的分线发

行合作方案是在和发行方博纳影业协

商后确定的，其目的就是希望各家影院

能够根据自身的定位和优势，制定出更

有针对性的营销策略，从而使影片的宣

传更加精准有效。“影院最了解自己的

观众，报名合作也代表着影院对《老枪》

这部影片的认可，我们希望和各家合作

影院一起把这部影片发行好、放映好，

让更多喜欢这部影片的观众能够看到，

我们准备了一系列宣发活动，会在影片

上映前后陆续推出，对于合作影院策划

的相关活动，我们也会力所能及的给予

支持。”

在《蓦然回首》的宣发中，全国艺联

策划了主题影院活动，征集1000个报名

影院，影院负责活动现场的物料布置和

搭建，片方则会给每家影院提供 400份
影片周边。

山东济南百丽宫影院参与了此次

主题影院活动，该影院总经理董文欣表

示，这是近来影院自愿做物料较为积极

的一次，“一是物料不复杂，花钱不多；

二是片方给的物料挺多；三是大家还是

挺看好这部日本动画片的。”

她认为，经过多年运作，全国艺联

的分线放映模式已经有了固定的观众

群，且有全国规模的影院、影迷微信群，

信息传播很快，这两年更是通过各地的

观影团，在影迷群体中进一步渗透。在

董文欣看来，此次《蓦然回首》的主题活

动报名如此踊跃，其中也有全国艺联专

线放映多年积累的功劳，“很多影城可

以在当地进行差异化放映，人无我有，

大家就愿意多投入费用作宣传。”

分线发行规模涌现，将为市场带来哪些可能？

■文/本报记者 姬政鹏近期，分线发行成了

电影市场关注的焦点。

《哈利·波特》系列、《老

枪》《蓦然回首》《完美的

日子》《女人世界》《爱情

神话》《唐山大地震》《只

此青绿》等影片，均宣布

将通过分线发行的方式

进入市场。

各部影片类型不同、

受众不同，在具体的发行

操作上也展现出了各自

的独特性。在分线发行

的总体框架下，这些影片

通过多样化的发行策略

和差异化的影院放映走

向了各自的目标观众。

随着这批影片上映，

分线发行也在中国电影

市场逐渐形成规模化趋

势。那么，这些影片都采

取了哪些操作？目前的

分线发行具有哪些优势，

又需要进行哪些调整？

未来，分线发行还有哪些

可能的尝试与探索空间？

带着这些问题，记者

采访了制片方代表、院线

从业者和市场分析人士。

在此次采用分线发行策略的影片

中，《老枪》《蓦然回首》《完美的日子》

《女人世界》等为新近上映的作品，《哈

利·波特》系列，《爱情神话》以及《唐山

大地震》等属于“旧片重映”，此外，还有

《只此青绿》等密钥延期的影片。

不同影片在分线发行的具体方式

上也有区别。定档10月26日的日本动

画电影《蓦然回首》选择通过全国艺术

电影放映联盟专线上映，截至目前，全

国艺联共有 3542家加盟影院，覆盖 330
个城市中的4294块银幕，观众可以在加

盟影院中欣赏到这部影片。将于11月1
日上映的《老枪》则采取“面向基本覆盖

全国各省市的重点院线，由片方提出较

为合理的排片需求，给到院线旗下影院

自愿报名参加”的模式，对于放映成绩

较好的影院，片方还将给予放映票房一

定比例的返点奖励。

这批影片中，《哈利·波特》系列最

受关注。10月11日，《哈利·波特与魔法

石》作为该系列首部作品重返大银幕。

重映首日，收获票房 1079万元，占当日

总票房的22.4%，随后两天，该片票房持

续攀升，首周末累计票房达到 4683
万元。

在分线发行策略上，《哈利·波特》

系列的片方和发行方在综合考虑了

CINITY、IMAX、杜比影院等高格式影厅

的分布情况以及各影院近期进口影片

的票房成绩后，制定出了一份名单，名

单中的影院在承诺完成相应的排片场

次后方可排映。

根据华纳兄弟提供的数据，电影

《哈利·波特与魔法石》的重映活动覆盖

了全国 295个城市，涉及影院数量超过

3400家，占据了国内影院总数的大约四

分之一。从影片重映首日的影院分布

情况来看，一线城市占比为 18%，二线

城市占比为 52%，而三线和四线城市占

比分别为 16%和 14%，一二线城市和三

四线城市“七三开”。

将于 11月 2日重映的《爱情神话》

也采用了和《哈利·波特》系列类似的

方式。该片在首轮上映时，其票房产

出的地域分布特征就曾引发行业关

注，影片首轮放映共收获票房 2.6亿

元，其中一二线城市共产出 2.18亿元，

占比 83.8%，上海市单独贡献了 1.08亿
元，占比 41.5%。此次重映，片方和发

行方在考量了地域分布和影院近期市

场表现等因素后，选定了约 2500家影

院征集报名，参与报名的影院也需承

诺完成既定的排片场次，方可获得排

映资格。

多部分线发行影片通过不同的发行

策略进入市场，也标志着提出一年的分

线发行在精细化运营方面更进了一步。

广州金逸珠江院线总经理助理谢

世明认为，这是分线发行框架下的又一

次探索，“分线发行的初衷就是为了满

足不同观众群体多元化的观影需求，不

同类型的影片通过多样化的分线发行

方式陆续投入市场，有助于形成差异化

的影片放映格局，促进电影产业的多元

化发展，同时，也能赋予影院更大的自

由度，使得影院能够根据自身条件和观

众喜好，合理安排放映计划，提高运营

效率。”

市场分析师温特认为，分线发行的

宗旨在于使不同种类的影片能够依据

其内容、目标观众以及市场定位，被安

排至更为适宜的放映渠道和时间。“如

重映的《哈利·波特》和《爱情神话》，根

据市场经验，这两种影片在一二线城市

表现更加出色，且重映影片在宣发上的

投入相对有限，片方在进行分线发行时

优先选择一二线城市的影院无可厚

非。”

但他也表示，经过多年的市场培育

与观影熏陶，有些三四线城市及县城的

进口影片与艺术影片观众群体已颇具

规模。在《哈利·波特》系列电影的重映

过程中，许多小城市或县城的影院未能

满足报名条件，致使众多观众不得不前

往较远的地区观影。温特建议制片方、

发行方和放映端在后续影片的发行中

加强沟通，因地制宜、因片施策，综合考

虑区域均衡和观众需求，“比如目前市

场整体相对‘缺片’，而《哈利·波特》系

列在市场上供不应求，建议片方在保证

一二线城市‘基本盘’的前提下，适度扩

大影片排映范围，让下沉市场观众也能

看到。”

◎以多样化的发行方式满足观众多元化的观影需求

◎从“等片源、给排片”向主动选择和推广影片转变

◎业内建议探索分区域、多轮次发行

随着这批影片上映，分线发行在中

国电影市场上逐渐形成规模化趋势。

而在这一策略的整体框架下，如何更精

准地把握地域特性、影片特性以及观众

特性，让不同类型的影片能够更有效地

触及目标受众成为从业者思考的问题。

苏州电影业协会副会长、苏州发行

放映专业委员会主任陈丹认为，分区域

发行会是分线发行的发展方向之一。

他提出了“长三角放映圈”这一概

念。长三角地区涵盖上海、江苏、浙江、

安徽三省一市，总人口达 2.35亿，是国

内经济最为繁荣的区域。他对该地区

的影院分布进行了统计，“截至2024年7
月，长三角地区共有 2810家影院，全国

占比 22%，18182 个影厅，全国占比

23%，票房 72.7亿元，全国占比 25%，观

影人次 1.64亿，全国占比 24%，票房规

模约为日本的 1.3倍，是名副其实的全

国第一大‘票仓’。”

在陈丹看来，长三角地区经济繁

荣、观众基础坚实，在影片的差异化放

映和特色经营方面具有得天独厚的优

势。他还认为，长三角地区常年举办各

类影展，观众口味多元，接受度较高，且

更愿意在电影等娱乐消费上进行更多

投入。同时，片方在长三角地区开展行

业活动也极为便利，“如有片方认为某

部影片具有深入挖掘的潜力并希望与

我们合作，可以在上海或苏州组织一场

业内观影会，参与者当天即可往返，沟

通成本很低。”

在陈丹的设想中，“长三角放映圈”

由总部在长三角地区的院线影管负责

人，熟悉长三角地区市场的当地市区县

电影院代表，以及影片发行方及平台的

相关负责人共同组成。

为此，他组建了一个群，群内有院

线影管代表、影院代表和片方及平台代

表，目前这个群已初具规模，且在不断

扩充。而成立“长三角电影圈”的初衷

在于推动该区域内行业信息的交流与

资源共享，促进区域内的高质量发展，

这与分线发行的宗旨不谋而合。

“分线发行是为了形成影院的差异

化放映和精细化运营，这归根结底要靠

人来实现”，陈丹表示，经过多年影展、

电影节和市场的历练，长三角地区积累

了一批会运营、知市场、懂观众的影院

经理，这些经理不仅能够提升新片的发

行效果，也能为那些由于档期拥挤、宣

发失当等原因而未能获得预期票房成

绩的影片提供再次放映的机会，“目前，

我们已经开始和一些片方接洽，希望通

过区域化的二轮放映，对之前票房表现

不尽如人意的优质影片进行更为细致

的推广。”

罗天文则建议国产系列电影的片

方参考《爱情神话》的分线发行策略，用

多轮次放映助力新片宣传。

《爱情神话》将于 11月 2日以分线

发行的形式重映，而 11月 22日，新片

《好东西》也将在全国公映。两部影片

都由邵艺辉执导，《好东西》也延续了

《爱情神话》轻松幽默的喜剧风格，两者

针对的是相同的受众群体。

“《爱情神话》是一部高口碑作品，

此次通过分线发行的方式重映，不仅在

节省宣发成本的前提下让观众重温了

首轮放映时的欢乐和感动，还会激发观

众对《好东西》的期待之情”。罗天文建

议，《流浪地球3》《封神第二部》《哪吒2》
等大片续作上映时也可以采用类似策

略，“既能丰富市场供应，片方又能获得

重映的票房收益，同时还能促进新片的

宣传推广，实现多重效益。”


